

犬を連れた奥さん

DAMA S SOBACHKOI

アントン・チェーホフ Anton Chekhov

青空文庫

一

海岸通りに新しい顔が現われたという噂であつた——犬を連れた奥さんが。ドミートリイ・ドミートリチ・グーロフは、*ヤールタに来てからもう二週間になり、この土地にも慣れたので、やはりそろそろ新しい顔に興味を持ちだした。ヴエルネ喫茶店に坐っていると、海岸通りを若い奥さんの通つて行くのが見えた。小柄な薄色髪の婦人で、ベレ帽をかぶつている。あとからスピツツ種の白い小犬が駆けて行つた。

それからも彼は、市立公園や辻の広場で、日に幾度となくその人に出逢つた。彼女は一人つきりで、いつ見ても同じベレをかぶり、白いスピツツ犬を連れて散歩していた。誰ひとり彼女の身許を知つた人はなく、ただ簡単に『犬を連れた奥さん』と呼んでいた。

『あの女が良人も知合いも連れずに来てるのなら』とグーロフは胸算用をするのだった、『ひとつ付き合つてみるのも悪くはないな』

彼はまだ四十の声も聞かないのに、十二になる娘が一人と、中学に通つている息子が二人あつた。妻を当てがわれたのが早く、まだ彼が大学の二年の頃の話だつたから、今では

妻は彼より一倍半も老けて見えた。背の高い眉毛の濃い女で、一本氣で、お高くとまつて、がつちりして、おまけに自ら称するところによると知的な婦人だった。なかなかの読書家で、手紙も改良仮名遣いで押し通し、良人のこともドミートリイと呼ばずに、ヂミートリイと呼ぶといった塩梅式だつた。いっぽう彼の方では、心ひそかに妻のことを、浅薄で料りょうけんの狭い野暮な奴だと思つて、煙たがつて家に居つかなかつた。ほかに女を拵えだし始めたのももう大分前からのことで、それも相当たび重なつていた。多分そのせいだつたろうが、女のことになるとまず極まつて悪く言つていたし、自分のいる席で女の話が出ようのなら、こんなふうに評し去るのが常だつた。――

「低級な人種ですよ！」

さんざ苦い経験を積ませられたのだから、今じや女を何と呼ぼうといつこう差支えない氣でいるのだがたが、その実この『低級な人種』なしには、二日と生きて行けない始末だつた。男同士の仲間だと、退屈で氣づまりで、ろくろく口もきかずに冷淡に構えているが、いつたん女の仲間にはいるが早いかのびのびと解放された感じで、話題の選択から仕草物腰に至るまで、實に心得たものであつた。いやそれのみか、相手が女なら黙つっていてさえ気が楽だつた。いつたい彼の風貌ふうぼうや性格には、つまり押しなべて彼の生まれつきに

は、何かしら捕捉しがたい魅力があつて、それが女の氣を惹いたり、女を誘い寄せたりするのだった。彼もそれは承知の上だつたが、いっぽう彼の方でもやはり、何かの力に牽かれての方へおびき寄せられるのであつた。

いつたい男女の関係というものは、初めのうちこそ生活の単調を小氣味よく破ってくれもし、ほんのちよいとした微笑(ほほえ)ましいエピソードぐらいに見えるけれど、まつとうな人間——ことにそれが優柔不斷な思い切りの悪いモスクヴァ人の場合だと、否(いや)が応でもだんだんに厄介千万な一大問題に変わつて来て、とどのつまりは何とも身動きのならぬ状態に陥つてしまふものである。といった事情は、たゞ重なる経験のおかげで、それも全くもつて苦い経験のおかげで、彼はどうの昔に知り抜いていた。だのにまた胸そそられる女に出くわす段になると、せっかくの経験もどうやら記憶からずり落ちてしまつて、ああ生きることだと思い、この世の一切が實にたわいもない、面白可笑(おか)しいものに見えて来るのだった。さて、ある日のこと夕暮近く、彼が公園で食事をしていると、ベレの奥さんが別に急いだ氣色もなく、隣のテーブルめざして近づいて来た。その表情や歩きつきや、衣裳や髪かたちなどからして彼は、相手がちゃんとした身分の婦人で、人妻で、ヤールタには初めての滞在で、しかも独りぼつちで退屈していることを見てとつた。……この土地の風儀の悪

きについては色々話もあるが、とかくそれには嘘八百が多いので、彼はてんから歯牙にかけなかつたばかりか、その種の話がまずたいていは、御自身その腕さえあれば悪事を働くたくつてうずうずしている連中の創作にかかるものであることも承知していた。ところがいざその奥さんに、三歩とへだてぬ隣のテーブルに坐られてみると、やすやすと口説き落とした手柄話や、奥山へドライブをした話などが事新しく思い出されて、行きずりの傍くもあわただしい関係だの、名前も苗字も、どこの何者かも知らない婦人とのロマンスだのという、誘惑的な想念がたちまち彼を^{とりこ}にしてしまった。

彼は優しく小犬においでをして、その寄つて來たところを、指を立てておどかした。小犬はううと^{うな}唸つた。グーロフはもう一度おどかした。

奥さんはちらつと彼の方を見て、すぐまた眼を伏せた。
「^か咬みは致しませんのよ」と彼女は言つて、^{あか}赧くなつた。

「骨をやつてもいいでしようか?」そして彼女がうなずくのを見て、彼は愛想よく問い合わせた、「ヤールタに見えてから大分におなりですか?」

「五日ほどですの」

「私はまもなく二週間というところまで、どうにかこうにか漕ぎつけましたよ」

二人はしばらく黙っていた。

「日はすんずん経つて行きますけれど、でもここはほんとうに退屈で！」彼女はそう、彼の方を見ずに言つた。

「ここは退屈でというのは、通り文句に過ぎないんですよ。早い話が、*ベリヨーフだとかジーズドラだとかいつた田舎町でけつこう退屈もせずに住みついている連中までが、ここへ來たが最後『ああ退屈だ！　ああ何て埃だ！』の百曼陀羅なんですからねえ。まるで*グラナダからでもやつて來たような騒ぎで」

彼女は笑いだした。それから二人は、知らない同士のように無言で食事をつづけた。が食事が済んで、肩を並べて表へ出ると——すぐもう冗談まじりの気軽な会話が始まつた。どこへ行こうと何の話をしようとも結構な、閑^{ひま}で何不足ない連中のやるあれである。

二人はぶらぶら歩きながら、不思議な光を湛^{たた}えていた海のことを話し合つた。水はいかにも柔かな温かそうな藤色をして、その面には月が金色の帯を一すじ流していた。一人はまた、炎暑の日の暮れたあとがひどく蒸^むし蒸しすることも話題にした。グーロフは、自分がモスクヴアの者で、大学は文科を出たけれど現在銀行に勤めていることや、いつもや民間のオペラで歌の練習生になつたこともあるが中途でやめにしたこと、モスクヴアに家作が

二軒あること……そんな話をした。いっぽう女からは、彼女がペテルブルグで生い立つたこと、しかし嫁とついだ先はS市で、そこにもう二年も暮していること、ヤールタにはまだひと月ほど滞在の予定なこと、良人も息抜きをしたがっているから多分あとからやつて来るだらうこと、そんな話を聞き出した。彼女は自分の良人がどこに勤めているのか——県庁なのか、それとも県会の方なのかがどうしても説明がつかず、それを自分で可笑しがつていた。グーロフはまた、彼女がアンナ・セルゲーゲーヴナという名前だということも知つた。

やがてホテルの自分の部屋に帰つてから、彼は彼女のことを考えて、明日もきっとあの女はひよつくり自分と行き逢うにちがいないと思った。そう来なければ嘘だ。寝床にはいる段になつて彼はふと、あの女がついこの間まではまだ女学生で、ちょうど自分の娘が今やつてているようなことを習つていたのだとあらためて思い返したり、そうかと思うとまた、彼女の笑い方や未知の男との話しぶりには、おずおずした角かどのとれない様子がまだ多分にあるのを思い出し、——てつきりあの女は生まれて初めてこんな環境、というのはみんなが自分をつけまわしたり、じろじろ眺めたり、言葉を交わしたりするのも元はといえば唯ひとつ、彼女もそれと感づかずにはいられないある種の思惑おもわくからばつかりだといった環境に、一人ぼっちで置かれたに相違あるまいとも考えた。彼はまた、女の細つそりした纖か

弱^{よわ}そなな頸^{くび}筋^{すじ}や、美しい灰色の眼を思い浮かべた。

『それにもしても、あの女には何かこういじらしいところがあるわい』と彼はふと思つて、そのまま眠りに落ちて行つた。

二

知合いになつて一週間たつた。祭日だつた。部屋のなかは蒸し暑いし、往来ではつむじ風がきりきりと砂塵^{さじん}を捲いて、帽子が吹き飛ばされる始末だつた。一日じゅう咽喉^{のど}が渴いてならず、グーロフは幾度も喫茶店へ出掛け行つて、アンナ・セルゲーヴナにシロツップ水だのアイスクリームだのをすすめた。ほとほと身の置きどころがなかつた。

夕方になつて、風が少し静まると、二人は船のはいるのを見に波止場へ出掛けた。船着場には人が大せい歩きまわつていた。誰かの出迎えに集まつたものと見え、手に手に花束をさげていた。ここでもやはり際立つて目につくのは、おしゃれなヤールタの群衆に見られる二つの特色だつた。年配の婦人達の若作りなことと、将軍が大ぜいいることである。

海がしけたので船はおくれて、日が沈んでからやつとはいつて來た。そして波止場に横

着けになる前に、向きを変えるのに長いことがかった。アンナ・セルゲーヴナは柄付眼鏡^{ロルネット}を当てがつて、知り人を捜しでもするような様子で船や船客を眺めていたが、やがてグーグーに向かつて物を言いかけたとき、その眼はきらきらと光っていた。彼女はひどくおしゃべりになつて、突拍子もない質問を次から次へと浴びせかけ、現に自分で訊いたことをすぐまた忘れてしまつた。それから人混みのなかに眼鏡をなくした。

綺羅びやかな群衆がそろそろ散りはじめ、もう人の顔の見分けがつかなくなり、風もすっかり凧ないでしまつたが、グーグーとアンナ・セルゲーヴナは、まだ誰か船から降りて来はしまいかと心待ち顔の人のように、その場に立ちつくしていた。アンナ・セルゲーヴナはもう黙り込んで、グーグーの方は見ずに花の匂いを嗅かいでいた。

「夕方から少しはましの天気になりましたね」と彼は言つた。「さてこれからどこへ行きましょう? ひとつどこかヘドライヴとしやれますかな?」

彼女はなんとも答えなかつた。

すると彼は、ややしばしじつと女を見つめていたが、いきなり抱きしめて唇に接吻せっぷんした。さつとばかり花の匂いと零しづくが彼にふりそそいだ。がすぐ彼は、誰か見ていはしなかつたかと、あたりをおずおず見まわした。

「あなたの所へ行きましょう。……」彼は口走るように小声でいった。

そして二人は足早に歩きだした。

彼女の部屋は蒸し蒸しして、日本人の店で彼女の買つて来た香水の匂いがしていた。グーロフは今またあらためて彼女を眺めながら、一生の間には実にさまざまな女に出会うものだ！と思ふのだった。これまでの生活が彼に残している思い出の女のなかには、恋のために朗らかになる性たちで、よしんばほんの束つかまの間の幸福にしろ、それを与えてくれた相手に感謝を惜しまぬ、暢氣のんきでお人好しな連中もある。かと思えばまた――例えば彼の妻のよううに、その愛し方たるやさっぱり実意の伴わぬ、ごてごてと御託ばかりたっぷりな、変に気どつた、ヒステリックなものであるくせに、さもさもこれは色恋などといった沙汰さたではない、何かもつと意味深長なことなのですよと言わんばかりの顔をする連中もある。それからまた、非常な美人で、冷やかでいながら、時としてその面上に、人生の与え得るかぎりを超えてもつとたくさん取りたい、引つつかみたいといった片意地な欲望が、そういうつた貪婪どんらんきわまる表情が、さつと閃めく二、三の女。これはもう若盛りを過ぎた、むら気で無分別で権柄けんぺいがましい、いささか智慧ちえの足りない連中で、グーロフは恋が冷めだすにつれて相手の美しさがかえつて鼻について厭いやでならず、そうなるとその肌着のレース飾り

までがなんだか鱗うろこみたいな気がするのだつた。

ところが今度は、いつまで待つても依然として、初心うぶな若さにつきものの遠慮がちな角かくばつた様子やぎごちのない気持が取れず、こつちから見ていると、まるで誰かに突然扉ドアをノックされでもしたような当惑といつた感じであつた。アンナ・セルゲーヴナ、つまりこの『犬を連れた奥さん』は、もちあがつた事に対して何かしら特別な、ひどく深刻な、一打ち見たところまるでわが身の堕落にでも対するような態度をとつていて、それがいかにも奇態で場ちがいだつた。彼女はがつかり氣落ちのした凋じょれた顔つきになつて、顔の両側には長い髪の毛が悲しげに垂れさがつて、鬱々うつうつとした姿勢で思い沈んでいるところは、昔の画えにある＊罪の女にそつくりだつた。

「いけませんわ」と彼女は言つた。「今じゃあなたが一番わたしを尊敬して下さらない方かたですか」

部屋のテーブルのうえに西瓜すいかがあつた。グーロフは一きれ切つて、ゆつくりと食べはじめた。沈黙のうちに少なくも半時間は過ぎた。

アンナ・セルゲーヴナの様子は見る眼もいじらしく、その身からは、しつけのいい純真な世慣れない女性の清らかさが息吹いていた。蠟燭ろうそくがたつた一本テーブルのうえに燃え

て、おぼろげに彼女の顔を照らしているだけだったが、その気持の引き立たないことは見てとれた。

「君を尊敬しなくなるなんて、そんな真似まねがどうして僕にできるだろう？」とグーゴーフは聞き返した。「君は自分が何を言つてゐるのか自分でも分からぬのさ」

「神様、ゆる赦し下さい！」と言つた彼女の眼は、涙でいっぱいになつた。「ほんとに怖ろしいことですわ」

「まるで言いわけでもしているみたいだなあ」

「なんでわたしに言いわけなんぞができるしよう？ 私はわるい卑いやしい女ですもの。自分を蔑さげすみこそすれ、言いわけしようなんて考えても見ませんわ。わたしは良人をだましたのじやなくつて、この自分をだましたのです。それも今に始まつたことじやなくつて、もうずつと前からのことなんです。わたしの良人は、そりや正直でいい人間かも知れません。けれど、あの人と来たらまつたくの従僕なんですの！ わたくし、あの人がお役所でどんな仕事をしているか、どんな勤めぶりをしているかは存じません。ただあの人が従僕根性なことだけは知つていますわ。わたしがあの人のところへ嫁いだのは二十の年でした。わたしは好奇心でもつて苦しいほどいっぽいで、何かましなことがしたくてなりませんでし

た。だつて御覧、もつと別の生活があるじゃないか——つて、わたしは自分に言い言いしました。面白可笑しい暮しがしたかつたの！ 生きて生きて生き抜きたかつたの……。わたしは好奇心で胸が燃えるようでしたの……こんな気持はあなたには分かつていただけますまいけれど、本当に私はもう自分で自分の治まりがつかなくなつて、頭がどうかしてしまつて、なんとしても抑えようがなくなつてしまつたの。そこで良人には病氣だと言つて、ここへやつて参りましたの。……ここへ来ても、まるで酔いどれみたいに、気違いみたいに、ふらふら歩きまわつてばかりいて……あげく拳句の果てにはこの通り、誰に蔑まれても文句のない、下等なやくざ女に成りさがつてしまつたの」

グーロフはもう聴いているのがやりきれなかつた。そのあどけない調子といい、いかにも突拍子もない場ちがいな懺悔沙汰ざんげさたといい、彼を苛いらだたせる種たねだった。もし彼女の眼に涙が浮かんでいなかつたら、冗談かお芝居でもしていると思えただろう。

「僕には分からんなあ」と彼は小声でいつた。「だからつまりどうしろって言うのさ？」
彼女は顔を彼の胸もとにかくして、ぴつたりと寄り添つた。

「信じて、わたしを信じて、後生ですから……」と彼女はかき口説くのだつた。「わたしは正しい清らかな生活が好きなの。道にはずれたことは大きらいなの。いま自分のしてい

ることが我ながらさっぱり分からぬ。世間でよく魔がさしたって言いますわね。今のわたしがちょうどそれなんですね、わたしも魔がさしたんですね

「たくさん、もうたくさん……」と彼はつぶやいた。

彼は女のじつと据わった怯えきつた眼をつくづく眺め、接吻をしてやつたり、小声で優しく宥めすかしたりしているうちに、女も少しずつ落ち着いて来て、いつもの快活さを取り戻した。二人とも声を立てて笑うようになった。

やがて彼らが外へ出たとき、海岸通りには人影ひとつなく、町はその糸杉の木立ともどもひつそり死に果てたような様子だつた。が海は相かわらず潮騒の音を立てて、岸辺に打ち寄せていた。船舟が一艘、波間に揺れていて、その上でさも睡たそうに小さな灯が一つ明滅していた。

二人は辻馬車をひろつて、*オレアンドアヘ出掛けた。

「いま僕は階下したの控室で、君の苗字がわかっちゃつた。黒板にフォン＝デーデリツツとしてあつたつけ」とグーロフは言つた。「君の御主人はドイツの人?」

「いいえ、あの人のたしかお祖父さんがドイツ人でしたわ。けれどあの人は正教徒ですの」オレアンドアで二人は、教会からほど遠からぬベンチに腰かけて、海を見おろしながら黙

つっていた。ヤールタは朝霧をとおして微かに見え、山々の頂きには白い雲がかかってじつと動かない。木々の葉はそよりもせず、朝蝉あさぜみが鳴いていて、はるか下の方から聞こえてくる海の単調な鈍いざわめきが、われわれ人間の行手に待ち受けている安息、永遠の眠りを物語るのだつた。はるか下のそのざわめきは、まだここにヤールタもオレアンダも無かつた昔にも鳴り、今も鳴り、そしてわれわれの亡い後にも、やはり同じく無関心な鈍いざわめきを続けるのであろう。そしてこの今も昔も変わらぬ響き、われわれ誰彼の生き死には何の関心もないような響きの中に、ひよつとしたらわれわれの永遠の救いのしるし、地上の生活の絶え間ない推移のしるし、完成への不斷の歩みのしるしが、ひそみ隠れるのかも知れない。明け方の光のなかでとても美しく見える若い女性と並んで腰をかけ、海や山や雲やひろびろとした大空やの、夢幻のようなたたずまいを眺めているうちに、いつか気持も安らかに恍惚うつとりとなつたグーロフは、こんなことを心に思うのだつた——よくよく考えてみれば、究極のところこの世の一切はなんと美しいのだろう。人生の高尚な目的や、わが身の人間としての品位を忘れて、われわれが自分で考えたり為したりすること、それを除いたほかの一切は。

誰やら男が一人歩み寄つて来た。きっと見張り人なのだろう。一人の様子をちょっと眺

め、そのまま向こうへ行つてしまつた。そんな些細なことまでが、いかにも神秘的な気がして、やはり美しいものに思えた。*フェオドシヤから汽船のはいつてくるのが見えた。
朝映に照らされて、燈はもう消していた。

「草に露が下りていますのね」アンナ・セルゲーヴナが沈黙のあとでそう言つた。

「ああ。そろそろ引き揚げる時刻だね」

二人は町へ帰つた。

その後といふもの、毎日お午ひるに二人は海岸通りで落ち合つて、軽い昼食を一緒にとり、夕食もともにしたため、散歩をしたり、海に見とれたりするのだった。彼女はよく眼れないとか、早鐘のような動悸がしてならないとかと泣き言をならべ、ときには嫉妬ときには恐怖のあまり興奮して、彼の尊敬してくれ方が足りないという例のおきまりの難題をもち出すのだった。そしてよく辻広場や公園で、近所に誰もいない隙みては、彼はいきなり女を抱き寄せて熱い接吻をしてやつた。まったくの有閑三昧、誰かに見つかりはしまいかと四辺を見まわしながらびくびくものでする毎日中の接吻、炎暑、海の匂い、絶えず眼さきにちらちらしている遊惰でおしゃれな腹いっぱい満ち足りた連中、そうしたもののおかげで彼はまるでがらり別人になつた観があつた。彼はアンナ・セルゲーヴナに向かつ

て、君はじつに美人だ、じつに魅惑的なひとだなどと言い言いし、燃えさかる情熱にいても立つてもおられず、彼女の傍を一步も離れなかつたが、いつぼう彼女の方はともすれば物思いに沈みがちで、あなたはわたしを尊敬してはいないので、ちつともわたしを愛してなんぞいないので、わたしをただ下等な女としか見ていないのだ、そうならそうときれいに白状なさいと、のべつにせがみ立てるのだつた。ほとんど毎晩のように、少し遅目に二人はどこか町の外へ、オレアンドや滝の方へ馬車で出掛け行つたが、そうした散歩は上乗の首尾で、印象はその都度きまつて素晴らしい崇高なものだつた。

彼らは良人が来ることばかり思つていた。ところが彼から手紙が来て、眼が悪くなつたことを報らせ、後生だから妻に早く帰つてきてもらいたいと言つてよこした。アンナ・セルゲーヴナはそわそわし始めた。

「わたしが行つてしまふのはいい事だわ」と、彼女はグーグーに言うのだつた。「これが運命というものなのよ」

彼女は馬車でたち、彼も一緒に送つて行つた。一日がかりの道のりだつた。やがて彼女が急行列車の車室に席を占めて、二度目のベルが鳴つたとき、彼女はこう言うのだつた。

「さあ、もう一度お顔をよく見せて。……もう一ぺんよく見せて。そら、こうして」
彼女は泣きこそしなかつたが、まるで病人のよう沈んだ様子で、顔をわななかせていた。

「あなたのことは忘れませんわ……いつまでも思い出しますわ」と彼女は言つた。「ゞ機嫌よう、お仕合せしあわでね。悪くお思いにならないでね。わたくしたち、これつきりもうお別れに致しましようね。だつてそなんですもの、二度とお目にかかるはなりませんもの。ではご機嫌よう」

汽車はみるみる出て行き、その燈もまもなく消え失せて、一分の後にはもう音さえ聞こえなかつた。それはちようど、この甘い夢見心地、この痴れしごこちを、一刻も早く断ち切つてやろうと、みんなでわざわざ申し合させたかのようだつた。で、一人ぼつねんとプラットフォームに居残つて、はるかの闇に見入りながら、グーロフはまるでたつたいま目が覚めたような気持で、蟋蟀こおろぎの鳴き声や電線の唸りに耳をすましていた。そして心の中でこんなことを思うのだつた——自分の生涯には現にまた一つ、波瀾はらんとかエピソードとかいつたものがあつたけれど、それもやつぱりもう済んでしまつて、今では思い出が残つているのだ……。彼は感動して、ものわびしく、かるい悔恨をおぼえるのだつた。思えばあの二

度ともう逢う折りもない若い女性も、自分と一緒にいるあいだ幸福とは言えなかつたではないか。愛想よくもしてやつたし、親身にいたわつてやりもしたけれど、それにしてもあの女に対するこつちの態度や、ことばの調子や、可愛がりようの中にはやつぱり、まんまと幸運を手に入れた男の、それも相手より二倍ちかくも年上の男のかるい嘲笑あざわらいや、がさつな思い上がりが、影のように透けて見えるのをどうしようもなかつたのだ。彼女はいつも彼のことを、親切な、世の常ならぬ、高尚な人と呼んでいた。してみるとどうやら彼女の眼には、正体とは別物の彼の姿が映つていたものと見える。つまりは知らず識しらず彼女をだましていたことになる。……

今いる停車場はもう秋の匂いがして、ひえびえとした晩であつた。

『おれもそろそろ北へ帰つていい頃だ』とグーロフは、プラットフォームを出ながら考えた。『もういい頃だ！』

三

モスクヴァのわが家はもうすっかり冬仕度ふゆじたくで、暖炉も焚いてあるし、毎朝子どもたち

が登校の身ごしらえをしたりお茶を飲んだりしているうちはまだ暗いので、乳母^{うば}がしばら
くのあいだ燈をともす始末だつた。もう凍^いてが始まつていた。初雪が降つて、はじめて櫂^{そり}
に乗つて行く日、白い地面や白い屋根を目にするのは楽しいもので、息もふつくらといい
気持につけ、この頃になるときまつて少年の日が思い出される。菩提樹^{ぼだいじゆ}や白樺^{しら樺}の老樹が
霜で真つ白になつた姿には、いかにも好々爺然^{こうこうや}とした表情があつて、糸杉^{いと杉}や棕櫚^{しゅうろ}よりもず
つと親しみがあり、その傍にいるともう山や海のことを想いたくもない。

グーロフは根がモスクヴァの人間だつたので、その彼が上天氣の凍てのびりぴりする日
にモスクヴァへ舞い戻つて来て、毛皮の外^{がいとう}套^{とう}を着込み温かい手袋をはめて*ペトローフ
力通りをひとわたりぶらついたり、土曜日の夕ぐれ鐘の音を耳にしたりするが早いか、最
近の旅行のこと、行つて見た土地土地のこと、すつかり彼には魅力がなくなつてしま
つた。だんだん彼はモスクヴァ生活につかり込んで、今ではもう日に三種もの新聞をがつ
がつ読むくせに、いや私はモスクヴァの新聞は読まん主義として、と涼しい顔をするのだ
つた。そのうちに料理屋やクラブが恋しくなる、どちらや祝宴に招^よばれるのが待ち遠し
くなる。やがてはわが家へ有名な弁護士や役者の出入りのあることや、医師クラブで教授
連を相手にカルタを闘わしたりするのが、内心すこぶる得意になる。果てはもう肉の寄せ

鍋を一人前きれいに平らげられるまでになつた。……

せいぜいひと月もすれば、アンナ・セルゲーヴナの面影は記憶の中で霧がかかつて行つて、今までの女たちと同様、いじらしい笑みを浮かべて時たまの夢に現われるだけになつてしまふだろう——そんなふうに彼は高を括つていた。ところがひと月の上になつて、真冬が訪れても、まるでアンナ・セルゲーヴナと別れたのはつい昨日のことのように、何もかもが記憶にはつきりしていた。そして追憶がますます強く燃えあがつて行くのだつた。
宵の静寂のなかで子どもたちの予習の声が書斎まで聞こえて来ても、ふと小唄を耳にしても、料理屋でオルガンの鳴るのが聞こえて、または壁炉カミンのなかで吹雪が唸つても、たちまちもうあの波止場であつたことから、山々に霧のかかつていた朝明けのことから、フエオドシヤから來た汽船のことから、接吻のことから、一切が残らず記憶によみがえつて来るのだつた。彼はいつまでも部屋の中を行きつ戻りつしながら、思い出をたぐつたり微笑ほほえんだりするのだつたが、そのうち思い出はだんだん空想に変わつて行き、過去が想像のなかで未来のことと混り合うようになつた。アンナ・セルゲーヴナは夢には現われずに、どこへでもまるで影のように後からついて来て、彼を見まもつていた。眼をつぶると、彼女の面影がまるで現身うつそみのようにまざまざと見え、しかも以前より美しく、若やいで、あで

やかさを加えたような気がした。また彼自身もヤールタにいた頃より、われながら風采が上がつたような気がした。来る夜も来る夜も彼女は書棚の中から、壁炉カミンの中から、部屋の片隅から、じつと彼を見つめていて、彼にはその息づかいや、優しい衣ずれの音が聞こえるのだった。街へ出ると彼は女たちの姿を見送り見送り、彼女に似た女がいはしまいかと捜すのだった。……

そのうちにもう、自分の思い出話を誰かに聞かせたくてほとほと堪たまらなくなつてしまつた。しかしあが家のろけ話もできないし、さりとて家の外にも相手がみつからない。まさか店子たなこを相手にやるわけにも行かず、銀行にもこれといった相手がない。それにまた何の話すことがあるのだろう？ 自分はあのとき果して恋をしていたのかしら？ いつたい自分がアンナ・セルゲーヴナと結んだ関係には、何かこう美しいもの、詩的なもの、またはためになるもの、あるいは単に面白いものでもいい、果してそれがあつただろうか？

そこで余儀なく漠然と恋愛や女性のことを話してみるのだったが、誰ひとりとして彼の言わんと欲するところを察してくれる人はなく、ただ彼の妻がその濃い眉をもぐもぐさせながら、こう言つただけだった。――

「デミートリイ、あんたは二枚目なんぞの柄がらじやまるでなくつてよ」

ある夜ふけのこと、遊び仲間の役人と連れだつて医師クラブを出ながら、彼はどうとう我慢がならなくなつて口を切つた。――

「実はねえ君、ヤールタで僕はうつとりするような美人と交際を結んだんですよ！」

役人は櫂に乗りこみ、しばらく走らせていたが、急に振り返りざま彼の名を呼んだ。――

「ドミートリイ・ドミートリチ！」

「ええ？」

「いや先刻あんたの言われたのは本当でしたな。いかにもあの魚ちようざめは臭みがありましたわい！」

こんな何の変哲もない言葉が、どうした加減かぐいとグーロフの瘤かんに触つて、いかにも浅ましい不潔な言い草に思われた。何という野蛮な風習、何という連中なのだろう！　何という愚かしい毎夜、何という詰らない下らない毎日だろう！　半狂乱のカルタ遊び、暴食に暴飲、だらだらと果てしのないいつも一つ題目の会話。役にも立たぬ手なぐさみや、一つ話題のくどくど話に、一日で一番いい時間と最上の精力をとられて、とどのつまり残るものといつたら、何やらこう尻尾しつぽも翼はねも失せたような生活、何やらこう痴けたわきつた代しろも

物^のだが、さりとて出て行きも逃げ出しあきないところは、^{てんきょういん}癲狂院^か監獄へぶち込まれたのにそつくりだ！

グーロフはその夜まんじりともせず向つ腹を立てていたが、おかげであくる日は一日じゆう頭痛がとれなかつた。続いて来る夜も来る夜もよく眠れず、しょつちゅう寝床の上に坐り込んで考えたり、部屋を隅から隅へ行きつ戻りつして明かした。子どもたちにも厭^{あき}々^きしたし、銀行にもうんざりしたし、どこへも行きたくはなし、何の話もしたくなかつた。

十二月の休暇になると彼は旅行を思い立つて、妻にはある青年の就職の世話をしにペテルブルグへ行つて来ると言ひ置いて、実はS市へ出掛けて行つた。何をしに？ 彼は自分でもよく分からなかつた。とにかくアンナ・セルゲーヴナに会つて話がしたい、叶うことならゆつくりどこかで会つてみたい、と思つたのである。

彼は朝のうちにS市に着いて、ホテルの一番いい部屋をとつた。部屋は床^{ゆか}いちめんに灰色の兵隊^{らしや}羅紗^{らしや}が敷きつめてある。テーブルの上には埃で灰色になつたインキ壺^{つぼ}があつて、片手に帽子を高く差しあげた騎馬武者の像^{いわ}がついているが、その首は欠け落ちていた。入口番が彼に必要な予備知識を与えてくれた。曰く、フォン・デーデリツツはスタロ・ゴン

チャールナヤ街の自分の持家に住んでいること、曰く、それはホテルから遠くないこと、曰く、なかなか羽振りのいいむしろ豪勢な暮しぶりで、自家用の馬車もあるし、この町で誰ひとり彼を知らない人はないこと。その入口番はドルイドリツツと発音していた。

グーロフは別に急ぐ様子もなくスタロ・ゴンチャールナヤ街へ歩いて行つて、めざす家をみつけ出した。ちょうど家の真ん前には灰色をした長い柵さくが連なつていて、釘が植えてある。

『こんな囮いなんか逃げ出せるさ』とグーロフは、窓と柵とをかわるがわる睨にらみながら、心のなかでそう考えた。

彼は色々と思いめぐらすのだつた。——今日は役所が休みだから、良人はきつとうちにいるだろう。いやそれはいずれにせよ、家うちへあがり込んでどぎまぎさせるのは、あまり気の利いた話ではない。かと言つて手紙を持たせてやれば、良人の手にはいるかも知れず、そうなつたら万事休すである。最上の策は機会を待つことだ。そこで彼は気ながに通りをぶらぶらしたり柵について歩いてみたりしながら、その機会を待ち受けていた。見ていると、一人の乞食が門内へはいつて行つて犬に吠えつかれた。やがて一時間ほどすると、ピアノの弾奏が聞こえて、その音色が微かすかにおぼろげに伝わつて来るのだった。きっとアン

ナ・セルゲーヴナが弾ひいているのに違いない。表玄関の扉が突然あいて、そこからお婆さんが一人出て来たが、その後からちよこちよこついて来るのは、例のお馴染みの白いスピツツ犬だつた。グーロフは犬の名を呼ぼうとしたけれど、急に動悸がはじめて、興奮のあまり小犬の名が思い出せなかつた。

なおもぶらぶらしているうちに、彼は刻一刻とその灰色の柵が憎らしくなつて來た。そして今ではもう苛々した氣持で、アンナ・セルゲーヴナは自分のことなんか忘れてしまつているのだ、もしかするともう他の男を相手に遊びまわつてゐるかも知れない、がそれも朝から晩までこの忌々しい柵を眺めて暮さなければならぬ若い女の身にしてみれば至極無理もない話だ、などと考へるのだつた。彼はホテルの部屋へ帰ると、どうしたものかと途方に暮れながら長いことソファに掛けていたが、やがて昼食をしたため、それから長いことぐつすり睡つた。

『いやはや馬鹿げきつた、ご苦労さまのことだわい』と彼は、目をさまして暗くなつた窓を眺めながら思つた。もう日が暮れていた。『なんの心算か知らんがえらくまあ寝ちまつたものさ。さてこのよる夜中に一体どうしようと言うんだい?』

まるで病院みたいな安物の灰色毛布をかけた寝床の上に坐り込んで、彼はさも口惜しげ

にわれとわが身をからかうのだつた。——

『そうちらこれがお待ちかねの犬を連れた奥さんさ。……これがお待ちかねのエピソードさ。
……まあま御緩りごゆるとなさいまし』

まだその朝のことだつたが、停車場で、でかでかと大きな字を並べたポスターが彼の目についた。『芸者』という芝居の初日なのである。彼はそれを思い出したので劇場へ出掛け行つた。

『あの女が初日を観に行くというのは大いにありそなことだからな』と考えたのである。

劇場は大入りだつた。地方の劇場といえばどこもそうだが、ここでもシャンデリヤの上の辺には靄もやがたなびいて、聾棧敷づんばさじきががやがやと沸き立つていた。一列目には幕あき前のひと時を、土地の伊達者だてしゃ連中が両手をうしろへまわして立つていた。ここでも県知事のボックスにはやはりいちばん前に知事令嬢が毛皮襟卷ボアをして坐り、当の知事閣下は垂幕のかげにおとなしく隠れていて、見えるのはただその手だけだつた。幕がゆらめいて、オーケストラが長々と調子を合わせていた。はいつて来て席につく客の続いているあいだ、グーロフはずつと貪るように眼でさがしていた。

アンナ・セルゲーヴナもはいつて來た。彼女は三列目に腰をおろしたが、グーロフはそ

の姿を一目みた瞬間ぎゅつと心臓がしめつけられて、現在自分にとつて世界じゅうにこれほど近しい、これほど貴い、これほど大切な人はないのだということを、はつきり覚つたのだった。田舎者の群のなかに紛れ込んでいるこの小さな女、俗っぽい柄付眼鏡ロルネットかなんかを両手にもてあそんでさっぱり見映えのしないこの女、それが今や彼の全生活を満たし、彼の悲しみであり、よろこ悦びであり、彼の現在願い求める唯一つの幸福なのだ。やくざなオーケストラや、みすぼらしい田舎くさいヴァイオリンの音につれて、彼はああ何ていい女だろうと思うのだった。かつは考えかつは空想を描くのだった。

アンナ・セルゲーヴナと一緒に一人の若い男がはいつて来て、並び合つて席についた。それはちよっぴり頬鬚ほおひげを生やした、おそろしく背の高い、猫背の男だった。一あしごとに首を縦にふるので、まるでのべつにお辞儀をしているように見える。多分これが、彼女があの晩ヤールタで悲痛な感情の発作に駆られて、従僕と失礼な呼び方をした良人なのだろう。なるほどそう言えば、そのひよろ長い恰好や、頬鬚や、ちよっぴり禿げ上がつた額ひたいぎわなどには、一種こう従僕めいたへりくだつた所があるし、おまけに甘つたるい微笑を浮かべて、ボタン孔にはちようど従僕の番号みたいに、学位章か何かが光つていた。

初めての幕間に良人は煙草たばこをのみに出て行つて、彼女は席に居のこつた。やはり平土

間に席をとつていたグーロフは、彼女の傍へ歩み寄ると、無理に笑顔をつくりながら頰え
る声でこう言つた。――

「（う）機嫌よう」

彼女は彼の顔を見るとさつとばかり蒼ざめたが、やがてもう一ぺん、わが眼が信じられないといつた風に、恐る恐る彼の方をふり仰ぎ、両手のうちにぎゅっと扇を柄付眼鏡ロルネットもろとも握りしめた。てつきりそれは、氣を失うまいと自分を相手に闘つているものらしい。二人とも無言だつた。彼女は坐つたままだつたし、彼は彼で、女のうろたえように度胆を抜かれて、隣へ腰をおろす決心がつかずに立つていた。調子を合わせるヴァイオリンとフルートの音がしだすと、彼はまるでそこらじゆうのボックスから見つめられているような気がして、急にそら恐ろしくなつた。がそのとき彼女はつと席を立つと、足早に出口を指して行く。彼もそのあとを追つて、それから二人は唯もうでたらめに、廊下から階段へ階段から廊下へと昇つたり降りたりして行つた。二人の眼のまえには、法官服や教師の服や御料地事務官の服をつけた人々が、思い思いの徽章きしょうを胸に、絶えずちらちらしていた。婦人連の姿や、外套掛けにさがつた毛皮外套も眼にちらつき、かと思うと吹き抜け風がむつと吸いさしの煙草の臭いにおいを吹きつけたりした。そしてグーロフは、激しい動悸を抑えな

がら、心のなかで思うのだった。――

『やれやれ情けない！ いつたい何ごとだろう、この連中は、あのオーケストラは……』
 するとそのとき不意に、彼はある晩がた停車場でアンナ・セルゲーヴナを見送つてから、
 これで万事おしまいだ、もう二度と会うことはあるまい、と心につぶやいたことを思い出
 した。それが、おしまいまではまだまだ何と遠いことだろう！

『立見席御入口』と掲示の出ている狭い薄暗い階段の中途中で、彼女は立ちどまつた。

「ついぶん人をびっくりさせる方ねえ！」と彼女は苦しそうに息をつきながら言つた。い
 まだに真つ蒼な、あつけにとられたような顔だった。「ええ、ほんとに人をびっくりさせ
 る方ですわ！ わたし生きた心地もないくらい。何だつて出掛けていらしたの？ なぜで
 すの？」

「でも察してください、アンナ、察して……」と彼は小声で、急きこんで言つた。「後生
 だから察して……」

彼女は恐怖と哀願と愛情の入れまじつた眼差しで彼を見つめた。彼の面影をなるべくし
 っかり記憶に刻みつけようと、まじまじと見つめるのだった。

「わたしとても苦しんでいますの！」と彼女は、相手の言葉には耳をかさずにつづけた。

「わたしはしょっちゅうあなたの事ばかり考えていたの、あなたのことを考へるだけで生きていたの。そして、忘れようと思つていたのに、あなたは何だつて、何だつてまた出掛けでいらしつたの？」

少し上の踊り場で、中学生が二人煙草を吹かしながら見おろしていたが、グーロフにはそんなことはどうでもよく、アンナ・セルゲーヴナを自分の方へ引き寄せると、その顔や頬や手に接吻しはじめた。

「何をなさるの、何をなさるの！」彼女は男を押しのけながら、おびえ切つて言うのだった。「これじゃ二人とも狂氣の沙汰ですわ。今日にもここを発たつてちようだい、今すぐこの足で発つてちようだい。……神かけてのお願いですわ、後生ですわ。……ああ誰か来る！」

階段の下の方から誰やらあがつて來た。

「あなたはお発ちにならなきやいけないのよ……」とアンナ・セルゲーヴナはひそひそ声でつづけた。「ね、いいこと、ドミートリイ・ドミートリチ？ わたしの方からモスクヴァへお目にかかりに行きますわ。わたしは一日だつて仕合せだつたことはなし、現在も不仕合せだし、これから先だつて決して仕合せになりつこはないの、決してないの！ この

上またわたしを苦しませないで下さいまし！ 指切りですわ、わたしがモスクヴァへ行きますわ。でも今日はお別れにしましよう！ ね、わたしの大事な大事なあなた、お別れにしましよう！」

彼女は彼の手を握りしめると、彼の方を見返り見返り、すばやく階段を下りて行つた。その彼女の眼を見ると、彼女が実さい仕合せでないことが分かるのだつた。グーロフはややしばしその場に佇んで耳を澄ましていたが、やがて一切が静寂に返ると、自分の外套掛けをさがし出して劇場を後にした。

四

でアンナ・セルゲーヴナは彼に会いにモスクヴァへ来るようになつた。二月か三月に
一度、彼女はS市から出て來るのだつたが、良人には大学の婦人科の先生に診みてもらいに行くのだと言いつくろつていた。もつとも良人は半信半疑ていの体だつた。モスクヴァに着くと、彼女は『*スラヴヤンスキイ・バザール』に部屋をとつて、すぐさまグーロフのところへ赤帽子の使いを走らせる。そこでグーロフが彼女に会いに行くのだつたが、モスクヴ

アじゅうで誰一人それに気づいた者はなかつた。

あるとき彼はやはりそんな段どりで、冬の朝を彼女の宿めざして歩いていた（便利屋は前の晩に来たのだが彼は留守にしていた）。娘も一緒に連れだつていたが、それはちょうど途中にある学校まで送つてやろうと思つたのだった。大きなぼたん雪がさかんに降つていた。

「今朝の温度は三度なんだが、でもやつぱり雪が降るねえ」とグーゴフは娘に話すのだった。「でもね、この温かさは地面の表面だけのことと、空気の上の層じやまるつきり気温が違うんだよ」

「じゃあねパパ、なぜ冬は雷が鳴らないの？」

それも説明してやつた。彼は話しながら、こんなことを考えていた——今こうして自分は逢引あいびきに行くところだが、人つ子一人それを知つた者はないし、たぶんいつまでたつても知れつこはあるまい。彼には生活が二つあつた。一つは公然の、いやしくもそれを見たい知りたいと思う人には見せも知らせもある生活で、条件つきの眞実と条件つきの虚偽でいっぱいな、つまり彼の知合いや友達の生活とまつたく似たり寄つたりの代物だが、もう一つはすなわち内密に営まれる生活である。しかも一種奇妙な廻り合せ、恐らくは偶

然の廻り合せによつて、彼にとつて大切で興味があつてぜひとも必要なもの、彼があくまで誠実で自己をあざむかずにいられるもの、いわば彼の生活の核心をなしているものは、残らず人目を避けて行なわれる一方、彼が上辺を偽る方うわべ便、真実を隠そうそうがために引っかかる仮面——例えば彼の銀行勤めだの、クラブの論争だの、例の『低級な人種』という警句だの、細君同伴の祝宴めぐりだのといったものは、残らずみんな公然なのだつた。で彼は己れを以て他人を測つて、目に見えるものは信用せず、人には誰にも、あたかも夜のとばかりに蔽おおわれるようもつに秘密のとばかりに蔽おおわれて、その人の本当の、最も興味ある生活が営まれているのだと常々考えていた。各人の私生活というものは秘密のおかげで保もつっているのだが、恐らく一つにはそのせいもあつて教養人があれほど神経質に、私行上の秘密を尊重しろと騒ぎ立てるのだろう。

娘を学校に送りつけると、グーロフは『スラヴァンスキイ・バザール』をめざして行つた。彼は下で外套をぬぎ、二階へあがつて、そつと扉をノックした。アンナ・セルゲーエ娃は彼の好きな灰色の服をきて、長の道中と待遠しさとにぐつたりして、昨日の晩から彼を待ちわびていた。彼女は蒼い顔をして、彼をじつと見たままにこりともしなかつたが、彼が闇しきいをまたぐかまたがぬうちに、早くもその胸にひたとばかりとり縋すがつた。まるで二年

も会わずにいた人のように、彼らの接吻はながくながく続いた。

「どう、あつちの生活は？」と彼はきいた。「何か変わったことでもある？」

「ちよつと待つて、いますぐ話すから。……だめだわ」

泣いているので話ができないのだった。彼から顔をそむけて、ハンカチを眼に押し当てた。

『まあ、一ときそうして泣くがいい。おれはその間にひと坐りしよう』と彼は考え、肱掛椅子に腰をおろした。

やがて彼はベルを押して、お茶を持つて来るよう命じた。それから彼がお茶を飲んでいる間、彼女は窓の方へ顔をそらしたままで立っていた。……彼女が泣いたのは興奮からだつた、二人の生活がこんな悲しい成行きになつてしまつたという哀切な意識からだつた。二人はこつそりとでなければ会えず、まるで盗人のように人目を忍んでいるではないか！

これでも二人の生活が破滅していないと言えるだろうか？

「さ、もうおやめ！」と彼は言つた。

この二人の恋がまだそう急にはおしまいにならないことは、彼にはつきり見えていた。
何時といふいう見当もつかないので、アンナ・セルゲーヴナはますますつよく彼に結ばれて来

て、彼を心から崇拜していたから、その彼女に向かつてこれもすべていつかは終末を告げねばならないのだなどとは、とても言えたものではなかつた。だいいち彼女は本当にしないだろう。

彼は彼女のそばへ歩み寄つて、その肩先に手をかけた。あやしたり、おどけて見せたりしようと思つたのだが、その時ふと彼は鏡にうつった自分の姿を見た。

彼の頭はそろそろ白くなりだしていた。そしてわれながら不思議なくらい、彼はこの二、三年のうちにひどく老ふけ、ひどく風采が落ちていた。いま彼が両手を置いている肩は温かくて、わなわなと顫えていた。彼はこの生命にふと同情を催した——それはまだこんなに温かく美しい、けれどやがて彼の生命と同じく色あせ凋しほみはじめるのも、恐らくそう遠いことではあるまい。どこがよくつて彼女はこれほどに彼を慕つてくれるのだろう？　彼はいつも女の眼に正体とはちがつた姿に映つて來た。どの女も実際の彼を愛してくれたのではなくて、自分たちが想像で作りあげた男、めいめいその生涯に熱烈に探し求めていた何か別の男を愛していたのだつた。そして、やがて自分の思い違いに気づいてからも、やつぱり元通りに愛してくれた。そしてどの女にせよ、彼と結ばれて幸福だつた女は一人もないのだつた。時の流れるままに、彼は近づきになり、ちぎ契りをむすび、さて別れただけの話

で、恋をしたことはただの一度もなかつた。ほかのものなら何から何までそろつていたけれど、ただ恋だけはなかつた。

それがやつと今になつて、頭が白くなりはじめた今になつて彼は、ちゃんとした本当の恋をしたのである——生まれて初めての恋を。

アンナ・セルゲーヴナと彼とは、とても近しい者同士のように、親身の者同士のように、夫婦同士のように、こまやかな親友同士のように、互いに愛し合つていた。彼らには運命が手ずから二人をお互いのために予定していたもののように思えて、それを何だつて彼に定まつた妻があり、彼女に定まつた良人があるのやら、いつこうに腑ふに落ちないのでつた。それはまるで一番ひとつがの渡り鳥が、捕えられて別々の籠かごに養われているようなものだつた。二人はお互に過去の恥ずかしい所業ゆるを宥し合い、現在のこともすべて宥し合つて、この二人の恋が彼らとともに生まれ変わらせてしまつたように感じるのだつた。

もとの彼は、悲しい折々には頭に浮かんで来る手当り次第の理屈でもつて自分を慰めていたものだが、今の彼は理屈どころの騒ぎではなく、しみじみと深い同情を感じて、誠実でありたい、優しくありたいと願うのであつた。……

「もうおやめ、いい子だから」と彼は言つた。「それだけ泣いたら、もうたくさん。……

今度は話をしようじゃないか、何かひと工夫してみようじゃないか」

それから二人は長いこと相談をしていた。どうしたら一体、人目を忍んだり、人に嘘をついたり、別々の町に住んだり、久しく会わずにいなればならないような境涯から、抜け出しができるだろうかということを語り合った。どうしたらこの堪えきれぬ枷かせからのがれることが出来るだろうか？

「どうしたら？　どうしたら？」と彼は、頭をかかえて訊くのだった。「どうしたら？」
すると、もう少しの辛抱で解決の途がみつかる、そしてその時こそ新しい、素晴らしい生活が始まる、とそんな気がするのだった。そして二人とも、旅の終りまではまだまだはあるかに遠いこと、いちばん複雑な困難な途がまだやつと始まつたばかりなことを、はつきりと覚るのだった。

訳注

ヤールタ——クリミヤの南岸、黒海に臨む風光明媚な保養地。
ふうこうめいび

ベリヨーフだとかジーズドラだとか——いずれもヨーロッパ・ロシヤの中部にある

小さな町。

グラナダ——スペイン・アンダルシアの都会。ムーア人の王国の旧都で、アルハンブラ宮殿など当時の遺跡によつて名高い。

罪の女——『ヨハネ伝』第八章三節以下。この女性を描いた画えは古来すくなくない。オレアンドラ——ヤールタの西南一里半足らずにある公園地。やはり黒海に臨み、当時は帝室領であつた。

フェオドシヤ——クリミヤの南岸にある海港。

ペトローフカ通り——モスクヴァの中心部を南北に走る大通りで、市内屈指の繁華な商店街。

『スラヴヤンスキイ・バザール』——モスクヴァの一流ホテルの一つ。

青空文庫情報

底本：「可愛い女・犬を連れた奥さん 他一篇」岩波文庫、岩波書店

1940（昭和15）年10月5日第1刷発行

2004（平成16）年9月16日改版第1刷発行

※底本では「訳注」に底本の頁数が書かれています。

入力：佐野良一

校正：阿部哲也

2007年12月12日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

犬を連れた奥さん

DAMA S SOBACHKOI

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 アントン・チエーホフ Anton Chekhov

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>